

# EL CONSTITUCIONAL

PERIÓDICO LIBERAL

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Gerona un mes, 5 rs. tres id. 12.  
En el resto de España, un mes 6 rs. tres id. 15.  
Ultramar y Estrangero, trimestre 42 rs.  
Número suelto 2 rs.  
La suscripcion se hace previo pago adelantado

DE

GERONA

ANUNCIOS Y COMUNICADOS.

A precios convencionales, pago anticipado.  
Insértese ó nó, no se devolverá ningun original.  
Se admiten las suscripciones, Escaleras de San Martin 8, segundo.

AÑO I.

REDACCION Y ADMINISTRACION.  
Escaleras de S. Martin, núm. 8,  
segundo.

Miércoles 24 de Agosto de 1881.

SE PUBLICA  
Todos los Miércoles, Viernes y  
Domingos.

NÚM. 63.

## ELECCIONES.

No podemos menos que estar muy satisfechos del resultado que han tenido las elecciones que acaban de terminar puesto que la mayoría de los diputados electos por esta provincia pertenecen al partido constitucional y todos menos uno son adictos al Gobierno.

Sin embargo tenemos el sentimiento de participar á nuestros lectores que gracias á las presiones de última hora, á la traicion de ciertas personas, al gran movimiento de todos los elementos de la situacion caída y sobre todo á ciertos juegos de manos descaradamente verificados en ciertas secciones; nuestro candidato constitucional y proteccionista, ha sido vencido, en el terreno de los números pero no en el de la realidad, por el candidato libre-cambista y centralista Don Juan Fabra y Floreta.

La votacion nutrida que ha obtenido nuestro querido amigo, apesar de los pesares, en Gerona, en Cassá de la Selva y en otros puntos y la calidad de las personas que han trabajado á favor de su candidatura y le han concedido sus sufragios, hacen que podamos afirmar que la parte sana é importante del cuerpo electoral están al lado de nuestro querido amigo.

Nuestros enemigos pueden envanecerse cuanto quieran por el triunfo que los números dan á su candidato puesto que todo el mundo sabe y está perfectamente enterado de los escándalos de Amer, Bescanó Viloví y otros puntos y por lo mismo nadie duda que la inmensa mayoría del cuerpo electoral está decididamente identificada con la candidatura de nuestro querido amigo.

Apesar de todo, nuestros enemigos no pueden envanecerse por este pequeño triunfo ya que como llevamos dicho han sido completamente derrotados en todos los demas distritos de la provincia y el Gobierno puede estar altamente satisfecho del resultado de las elecciones que acaban de terminar ya que ellas le proporcionan en esta provincia una mayoría que casi nunca habia podido alcanzarse en elecciones anteriores. Para que nuestros electores se convenzan de ello no tienen mas que examinar los datos que en otro lugar de este número publicamos en los cuales encontrarán el resumen de los votos

obtenidos por cada candidato y se convencen de la verdad de lo que llevamos dicho ya que en todos los distritos han resultado elegidos candidatos adictos y aun cuando en Vilademuls á triunfado D. José Alvarez Mariño, todo el mundo sabe que las excelentes cualidades personales de este candidato hacen que nadie haya pensado siquiera en hacerle la oposicion ya que si bien ha querido hacerle la competencia D. Francisco Besalú con el carácter de independiente, la candidatura de este señor apenas ha pasado mas allá del estado de embrion.

Terminaremos pues repitiendo que apesar de la honrosísima derrota de nuestro querido amigo D. José Ametller hemos obtenido una gran victoria y que todos los demás candidatos amigos nuestros han salido victoriosos.

## CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE EL CONSTITUCIONAL.

Amer 21 Agosto de 1881.

Sr. Director de EL CONSTITUCIONAL.

Muy Sr. mio: los partidarios de Fabra deben estar envanecidos de la portentosa victoria, que su candidato ha obtenido en esta seccion.

Desde las primeras horas de la mañana notábase grande animacion entre los partidarios de uno y otro bando; los electores que defendian al Sr. Ametller esperaban que la buena fé, la legalidad y decencia imperarian en la lucha, pero nada de esto ha sucedido no hay palabras para expresar lo sucedido, Sr. Director.

Seré breve porque nó la indignacion sino la lástima ó el desprecio mas completo se apodera de nosotros al pensar en actos cuya entidad pudiera acarrear fatalísimas consecuencias.

Empezó la eleccion negándose el Sr. Presidente de la mesa á enseñar el interior de la urna al mismo candidato Sr. Ametller y á varios electores que lo pidieron. Pasando por alto lo contenido durante la eleccion, concluyó esta sacando el presidente todas, absolutamente todas las papeletas con el nombre del Sr. Fabra y esto apesar de haber dicho un elector en el acto de entregar la candidatura, que votaba por D. José Ametller, por lo que fué reprendido por el presidente, que dijo no era necesario, apesar de haber algunos otros entregado las candidaturas abiertas en las que perfectamente se leian el nombre de Don José Ametller y Viñas y apesar de haber manifestado muchos mas que habian votado por Don José Ametller, lo que están pronto á declarar con juramento.

No hay que hacer comentarios Sr. Director, por que la victoria de Fabra en esta seccion es su mas vergonzosa derrota y pueden los partidarios del señor Ametller levantar su noble frente, seguros de que para ellos brillará el sol de la victoria delante de toda persona honrada.

Y basta porque tememos mancharnos con la asquerosa baba de los infelices desgraciados, que han llevado á cabo este aborto de eleccion.

Suyo—*El Corresponsal.*

Madrid, 20 Agosto 1881.

Sr. Director de EL CONSTITUCIONAL.

El dia de ayer, fué de tristes recuerdos para muchos pueblos de nuestras provincias á juzgar por los telégramas de las autoridades recibidos anoche á última hora y durante todo el dia de hoy. El gobernador de Valladolid ha dado cuenta de un horroroso incendio que redujo á cenizas el pueblo de Ataquines. Los detalles que se conocen á última hora son desconsoladores. La causa de esta catástrofe ha sido el haber hechado cenizas en un estercolero y que sin duda alguna, aquellas debian conservar alguna ascua que auxiliada por el aire tomó el fuego grandes proporciones. En menos de tres horas desaparecieron cuarenta casas entre ellas la consistorial, la del archivo, el juzgado municipal y escuela con todos sus enseres. Además se han consumido cinco mil fanegas de trigo, 800 de algarrobas, 4000 de garbanzos, sesenta reses lanares y de cerda.

De Medina del Campo y Arévalo acudieron unos 300 hombres con bombas para estinguir el incendio. Este se ha propagado tambien en Alejos donde acudió la guardia civil y hasta las tres y media no se logró dominarlo. El aspecto de aquellos términos municipales es desconsolador. Tambien de Gerona dicen que a consecuencia de una fuga de gás ha sido destruida la fábrica de tejidos que existia en Salt. El gobierno se ocupará segun nuestros informes en estudiar los medios con que poder atender á los pueblos mas perjudicados.

La única contrariedad que hasta ahora há sufrido la eleccion de Huesca segun las últimas impresiones puede considerarse segura la derrota del señor Castelar. Anoche circuló la noticia de haber dimitido el gobernador de aquella capital donde los ánimos parece que estan muy escitados y cualquier ingerencia de las autoridades podia producir un grave conflicto. Nosotros nos limitamos á decir, fundados en antecedentes de carácter oficial que la candidatura del Sr. Castelar no tiene probabilidades de triunfo en Huesca, pero en cambio, hay un verdadero entusiasmo en la circunscripcion de Barcelona por el inimitable orador.

En los círculos ministeriales dáse por seguro el

triumfo de la candidatura constitucional que se compone de D. José Posada Herrera, D. Santiago de Angulo, Marqués de Aguilar de Campós, D. Pedro Martínez Lusa, D. Rafael Reig y D. Pio Bermejillo. Quedan además dos distritos para la oposicion, que segun los ministeriales los obtendrán los Señores Cánovas y Romero Robledo, por consiguiente, la candidatura democrática será derrotada por completo en Madrid. El Sr. Romero Robledo cree obtendrán 5,000 votos los ministeriales, y 3,000 las oposiciones. Además se dice que el ex-ministro de la Gobernacion aceptará el cargo por Madrid, dejando el distrito de Antequera al Sr. Campoamor.

La noticia del dia es una correspondencia dirigida á *La Publicidad* de Barcelona por su corresponsal el Sr. Morania, bajo el pseudonimo de Felipe. En dicha carta dice autorizadamente en nombre de Castelar que la cuestion de la base quinta de los aranceles no puede ni debe el Gobierno resolverla *ab irato* sin oír y tener en cuenta todos los intereses de la industria española y califica de ideólogo ambicioso al Sr. Rodriguez (D. Gabriel). Ya se comprenderá que el sentido general de la correspondencia es marcadamente proteccionista.

Suyo.—*El Corresponsal.*

Madrid 19 Agosto de 1881.

Sr. Director de EL CONSTITUCIONAL.

Toda la tarde de hoy ha invertido el Sr. Sagasta en conferencias telegráficas con los gobernadores de provincias para enterarse detalladamente de la probabilidad del triunfo de algunos candidatos. En los primeros momentos llegó el Sr. Leon y Castillo, para darle cuenta de las noticias electorales de Cuba y de un telégrama cifrado del Capitan general de Filipinas que se relaciona con asuntos económicos-administrativos.

En los centros oficiales se considera seguro el triunfo del Sr. Castelar por Huesca; pero es un hecho que sus amigos de Barcelona le presentan candidato por la circunscripcion. Dícese que el Gobernador de esta última provincia tenia conocimiento de la candidatura y acerca de la cual no tuvo necesidad de ponerlo en conocimiento del Gobierno.

Los candidatos á la Diputacion á Cortes por Madrid están recorriendo los distritos celebrando entrevistas con las personas que gozan de alguna popularidad dentro de ellas. Sería inútil hacer una completa reseña de la actividad que están desplegando, tanto los ministeriales como los de oposicion porque los ardidés puestos en juego han sido hasta ahora desconocidos.

Algunos conservadores han hecho circular unas candidaturas combinando nombres de los personajes políticos que en representacion de cada partido pretenden obtener el triunfo en la Corte. El objeto que se proponen es que la profusion de candidaturas democráticas estén incluidos los nombres de los señores Cánovas y Romero con notorio perjuicio de los ministeriales y del comercio.

El espres de París no ha llegado á hora oportuna para remitir carta de aquella capital.

Nuestro cónsul en Bayona, dice en telégrama de esta mañana que despues de informaciones hechas resulta haber quedado heridos 19 viageros y no 70 como han dicho las agencias telegráficas.

Esta noche se reúnen los demócratas en el círculo de la calle de Esparteros, á cuya reunion asistirán los señores Montero Rios y Figuerola. Algunos vecinos del distrito de Palacio darán cuenta de los trabajos preparatorios que tienen hechos para procurar el triunfo de ámbos ex-ministros.

El ingeniero Sr. Vidal tiene terminados algunos importantes trabajos relacionados con la agricultura para someterlos á la deliberacion del consejo del Banco, que preside el Sr. Marqués de Bendaña.

El dia ofrece escaso interés por lo que nos vemos obligados á ser breves.

Suyo.—*El Corresponsal.*

París, 19 de Agosto de 1881.

Sr. Director de EL CONSTITUCIONAL.

Gambetta es en los momentos actuales el blanco de una profunda observacion no solo por parte de Francia sino de las demás naciones. Deducen sus enemigos la impopularidad del ex-Presidente de la Cámara por lo acaecido en la reunion electoral de Belleville, y ciertamente lógicamente hablando la deducion no puede ser más contraria á la razon y al buen sentido. A la hora presente únicamente los que en ello tienen empeño, dejan de saber que las frases insultantes dirigidas por Mr. Gambetta, nacieron de cierto grupo cuyas ideas son de todos conocidas. Y basta de esta ya enojosa cuestion en la que sus lectores habrán podido formar concepto exacto con solo leer con algun detenimiento las relaciones de la reunion de Belleville, en los periódicos de esta capital.

Los telégramas de procedencia alemana recibidos hoy en París, no dejan de entrañar gravedad suma. Recordarése que hace algun tiempo me hice eco de un rumor que tomó bastante consistencia, acerca del resultado de la conferencia de Gastein, que se decia ser, marcadamente hostil á cierta gran potencia del Norte; pues bien, los telégramas hoy recibidos confirman la noticia de que el Gobierno de Berlin hace grandes preparativos de defensa y que la prensa escita al ministerio para que no descuide un instante esta obra.

Hay que advertir para el mejor conocimiento del hecho, que la prensa que más empeño pone en cerciorar al gabinete de la conveniencia de esas obras de defensa, es precisamente lo que todo el mundo considera como mas afecto al Canciller del Imperio.

El gobierno del Rey Humberto, está hoy más que nunca á disponer severas medidas represivas en contra de los exaltados y piden inconsiderablemente la supresion de la ley de garantías. Esta ley como se sabe es la que preocupa á la autoridad pontificia. La cuestion romana, por mas que se oculte ha tomado un carácter particular desde los sucesos del trece de Julio; es verdad por otra parte que S. S. no ha pensado nada acerca de su salida del Vaticano ni el gobierno del Quirinal está en disposicion de permitir ciertas manifestaciones, pero no es menos cierto que existen elementos clericales de valiosa influencia que ponen todo su conato en determinar una ruptura de relaciones entre el Vaticano y el Quirinal, así como tambien hay demócratas de elevada talla que en caso extremo no han de vacilar aconsejando al ministerio la aceptacion de la ruptura. Por de pronto este caso no es de esperar, pues ni una ni otra potencia dán oídos á opiniones exageradas.

En Inglaterra continúan agitándose la cuestion del *Leand Bill*, sin que haya ofrecido hasta ahora y despues de su aprobacion por los Loes, ningun incidente digno de mencion. Únicamente debemos apuntar que los señores desconfian de la bondad de sus resultados por exceso de liberalismo, y los comunes le juzgan casi inútil por exceso de restriccion.

Las noticias de Africa tienen escasísimo interés. Solo se sabe que la agitacion disminuye en Túnez y que las tropas inglesas están dispuestas á no reembarcarse á menos que desaparezca toda suerte de peligro para los europeos.

Las noticias comunicadas sobre el choque de Hendaya ha habido mucha exageracion; los heridos no pasan de 21 ninguno de ellos lo está de gravedad.

El estado del general Garfield, cada vez mas favorable.

Suyo.—*El Corresponsal.*

## RESEÑA ELECTORAL.

De los datos que hasta ahora hemos podido recoger aparece que han obtenido los siguientes votos los candidatos que se presentaban en esta provincia.

*Distrito de Gerona.*—D. José Ametller, constitucional 446.—D. Juan Fabra y Floreta, centralista 603.

*Distrito de Vilademuls.*—D. José Alvarez Mariño, 1134.—D. Francisco Besalú, independiente, 88.—D. Antonio Cánovas del Castillo, 14.

*Distrito de Santa Coloma de Farnés.*—D. Antonio Mataró, constitucional, 619.—D. Marcelino Monner, constitucional, 183.—D. Filiberto Abelardo Diaz, conservador 90.

*Distrito de Olot.*—D. Pedro Diz Romero, constitucional 230.—D. Juan Meroles, oposicion 152.—D. Antonio Traver, oposicion 140.

*Distrito de Figueras.*—D. Manuel Henrich, constitucional, 562.—D. Tomás Roger, oposicion 433.

*Distrito de La Bisbal.*—D. Francisco Sala, constitucional 452.—D. Alberto Camps, oposicion 334.—Falta una seccion.

*Distrito de Torroella de Montgrí.*—D. Alberto de Quintana, adicto 577.—D. Teodoro Merly, independiente 364.—Faltan cuatro secciones.

*Distrito de Puigcerdá.*—D. Felix Maciá y Bonaplata, constitucional 504.—D. Antonio Dominguez Alfonso, adicto 47.—D. José Mir, adicto 29.—Faltan tres secciones.

Tenemos el gusto de publicar el resultado de la eleccion del distrito de Castell-terzol, en el cual ha salido triunfante nuestro querido amigo D. Fernando de Moradillo.

	Moradillo.	Rodó.
Taradell. . . . .	30 votos.	75 votos.
Centellas. . . . .	90 id.	21 id.
Castell-terzol. . . . .	90 id.	28 id.
Moyá. . . . .	12 id.	46 id.
Caldas. . . . .	151 id.	26 id.
Mura. . . . .	70 id.	» id.
Castellar. . . . .	14 id.	28 id.
San Lorenzo. . . . .	2 id.	45 id.
Sentmanat. . . . .	106 id.	2 id.
Artes. . . . .	12 id.	171 id.

Total D. Fernando de Moradillo. 577 votos.  
» D. N. Rodó. . . . . 442 id.

Mayoría á favor de D. Fernando de Moradillo. . . . . 135 votos.

## CABOS SUELTOS.

En el distrito de Olot hubo una lucha empeñadísima para la eleccion de nuestro apreciable amigo D. Pedro Diz Romero, los carlistas que se decian dirigidos por los señores Ordiz vice-presidente nombrado para la comision provincial y el Sr. Aulet Diputado provincial, combatian la candidatura de nuestro amigo al grito de fuera el extranjero, demostrando así sus *patrióticos sentimientos*, apesar de todo, y de la febril actividad de alguno de los candidatos contrarios ha salido triunfante el consecuente liberal D. Pedro Diz Romero al que apoyaban todos nuestros amigos demostrando así la sensatez y el valer del partido liberal de Olot y el de sus dignos gefes.

Por las noticias que acabamos de recibir de Barcelona sabemos que nuestro querido amigo don Fernando de Moradillo, digno Gobernador Civil de esta provincia ha salido triunfante de la ruda oposicion que se le hacia en Castellterzol y esta ciudad

Y por lo tanto, ha sido elegido diputado á córtes por aquel distrito.

Mucho sentimos el disgusto que le causará á La Lucha y á sus adeptos semejante noticia, la cual deseamos la reciban con resignacion, pues justo es que tengan su recompensa en la indigna campaña que han venido haciendo contra nuestro apreciable amigo, al que á buen seguro podrán igualar en dignidad y desencia.

Felicitemos pues á nuestro querido amigo y á los liberales todos de Castelltersol por el triunfo del Sr. Moradillo en quien tendrán un escelente diputado y un valiente defensor de los intereses del distrito.

En el distrito de La Bisbal nuestro querido amigo D. Francisco Sala, ha sido rudamente combatido por el moderado, neo-católico y absolutista don Alberto Camps, el que apesar de ser apoyado por todos los arlequines políticos de la provincia, ha sido completamente derrotado por nuestro citado amigo el Sr. Sala: felicitamos á las honradas masas trabajadoras de aquella vasta comarca que viven del trabajo, pues ya saben que tendrán en nuestro apreciable amigo, un valiente defensor de la santa causa del trabajo nacional, asi como tambien felicitamos á todos nuestros amigos y correligionarios que con tanto valor y actividad han trabajado para derrotar la coalicion que se habia formado contra el Sr. Sala y que tan frenéticamente le combatian.

En el distrito de Figueras tambien hemos tenido que sostener una gran lucha para sacar triunfante, como la hemos sacado, á nuestro apreciable amigo D. Manuel Henrich, contra el creso ampurdanés moderado D. Tomás Roger y Vidal, apoyado por todos los republicanos intransigentes, pues segun se nos ha dicho, lo prueba asi el movimiento febril de los Sres. Matas, Contelacosta, Ribot y otras valiosas personalidades pertenecientes á aquel partido; así pues el triunfo de nuestro apreciable amigo don Manuel Henrich ha sido una verdadera victoria por la que le felicitamos, así como á todos nuestros amigos que encierra los muros de la liberal Figueras.

### CRÓNICA GENERAL.

El domingo último á la hora señalada dióse principio á la votacion para elegir el diputado por este distrito en el salon de sesiones de la Casa Consistorial de esta ciudad bajo la presidencia del señor Alcalde constitucional y asistencia de los interventores.

Junto al estrado se colocaron dos mesas ocupadas respectivamente por los amigos de los candidatos que se disputaban el triunfo.

Con arreglo á lo prevenido en la ley á las cuatro de la tarde dió principio al escrutinio que dió el resultado siguiente:

Don José Ametller, 206 votos.—D. Juan Fabra, 181 votos.—D. Antonio Vicens, 8 votos.—D. Rafael Espejo del Rosal, 2 votos, papeletas en blanco, 4, total de votantes, 401.

El cuerpo electoral de Gerona dió por consiguiente una prueba mas de la estimacion y aprecio que cuenta nuestro distinguido amigo D. José Ametller apesar de los extraordinarios trabajos y presion de nuestros enemigos, que otro dia daremos á conocer á nuestros lectores por ser algunos de ellos muy curiosos y dignos de las personas que los llevaron á cabo.

Detalles curiosos. Cierta secretario bastante conocido en esta ciudad, con un descaro sin igual, intentó dar su voto apesar de no ser elector, siendo

rechazado por la mesa, pues aun que en las listas figuraba un elector con su nombre y apellido, constaba á todo el mundo que era un farmacéutico y por cierto muy conocido en esta ciudad y que mas tarde emitió su voto.

Otro detalle llevado á efecto por cierto agente electoral bastante conocido, de un cuanto tiempo á esta parte, por la aficion *desinteresada* que tiene á las elecciones y sobre todo al centralista Sr. Fabra... acompañó por dos veces distintas á un sujeto que tal vez el solo conocia á quien no se le admitió el voto por no ser tampoco verdadero elector que figuraba en las listas guardándose muy bien de comparecer al final de la votacion, como la ley manda, para resolver la reclamacion que con tal motivo se hizo.

No faltaron los indispensables desconocidos: nuestro querido amigo el Sr. Ametller ha visto que en Gerona tiene muy buenos y leales amigos pero tambien ha visto que hay muchos que titulándose como tales no son mas que unos traidores indignos de que se rocen con ellos ninguna persona honrada. Demos tiempo al tiempo y todo se sabrá.

—He aquí el detalle de los votos obtenidos en cada una de las secciones de este distrito por los candidatos que han luchado en él.

	Ametller.	Fabra.
Gerona. . . . .	206	181
Cassá de la Selva. . . . .	60	17
Bescanó. . . . .	59	103
Llambillas. . . . .	22	48
Viloví. . . . .	32	57
Caldas. . . . .	27	30
La Sella. . . . .	40	87
Amer. . . . .	»	80
	446	603

—Dicen que en el pueblo de Amer hay un maestro sin escuela, y que apesar de ello cobra la asignacion, que ha hecho grandes trabajos electorales con un descaro sin igual y del género macallista; vamos tomando datos y así que los tengamos reunidos, haremos una reseña detallada de todos ellos para que sepan nuestros lectores las habilidades que le son propias y de lo que con el tiempo será capaz de hacer tan habilidoso prestidigitador electoral si sus superiores gerárquicos no le cortan las alas y le obligan á dedicarse en otra parte á las funciones de su ministerio.

—¿Que pasa, que ocurre? nos preguntaba un amigo ayer tarde, desde esta mañana decía he visto un cambio tan radical en todos los semblantes de aquellos que parecian que habian cogido el cielo con las manos, el último domingo, que no vivo tranquilo, por que la curiosidad me mata, hasta saber que es lo que ocurre; pues nada amigo, el gozo en un pozo, todo ese cambio, todas esas malas caras, todos esos berrinches que tu sabes han pasado y están pasando, no es otra cosa, sino que han sabido que nuestro querido amigo D. Fernando de Moradillo ha sido elegido diputado á córtes por Castelltersol, y por lo tanto ya puedes figurarte que todas aquellas baladronadas de que la semana que viene dejaría de ser gobernador y que lo sería aquel cuyo nombre está encerrado en un sobre, con una apuesta de ochenta pesetas entre varios despechados frenéticos y desesperados cesantes, les ha caído la noticia como una bomba, y claro está no podia menos de ser así por la sencilla razon de que ya tienes el gozo de todas ellos en el pozo, y lo peor de todo es que Dios sabe lo que sucederá ahora, pues nuestro amigo el Sr. Moradillo que los conoce á todos perfectamente y sabe lo que valen y para lo que sirven y de lo que son capaces los propondrá á nuestro ilustre jefe el Presidente del Consejo de Ministros, Excmo. Sr. D. Práxedes Mateo Sagasta para..... otro dia seguiremos, pues me llaman á toda prisa, tal vez se muere algun despechado.

Hoy más que de noticias electorales, preocupase la gente de la apertura de la esposicion de electricidad verificada ayer en el palacio de la industria. Hoy se permite ya la entrada al público. Aquel acto concurrió el presidente de la República Mr. Grevy, acompañado del ministro de las Relaciones extrangeras Mr. Barthelemy Saint-Hilaire, y del de Correos y telégrafos Mr. de Cochery. El Jefe del Estado y personas que le acompañaban fueron examinando una por una las diversas instalaciones, acompañados del comisario de cada nacion representada. Despues entraron en el salon llamado de la ópera, en el que, por medio del teléfono pudieron oír perfectamente los coros de la ópera, *Fregó-elen-to* ejecutados y trasmitidos de una manera verdaderamente admirable.

Dos horas duró próximamente la visita de Mr. Grevy á la Exposicion: al retirarse, dedicó las más lisonjeras frases al ministro Mr. Cochery que concibió el pensamiento y al Comisario especial de la Exposicion que le há llevado á efecto con tanto acierto. Es grande el número de extrangeros que há venido á visitar la Exposicion cuyas puertas estarán desde hoy abiertas para el público.

Un despacho de Lóndres confirma el rumor que anoche circulaba aqui de haberse descubierto una nueva máquina infernal en la fábrica de gas de Dundia. Apercebido á tiempo la policia pudo evitar muchas desgracias que á no dudar hubiera ocasionado la explosion de la máquina.

La circunstancia de que en el mismo punto se encontró dias pasados otra máquina idéntica y al proceder de la misma procedencia, parece que pone á la policia inglesa en camino de descubrir á los autores. Por de pronto se han hecho numerosas prisiones de empleados de la fábrica. La cámara de los comunes secundando los deseos del Gobierno ha aprobado muchas de las enmiendas introducidas en el proyecto de *Buil* agrario de Irlanda por la cámara de comunes, reformas que, por otra parte no afectan al fondo de los principios sino que se refieren á mera cuestion de detalle debe tenerse presente que el artículo 3.º del proyecto todavía no está aceptado y se cree que sea objeto de viva discusion en el parlamento.

Como no hay otras del extranjero que las apuntadas, terminaré esta correspondencia, con algunos detalles estadísticos referentes á la exposicion de electricidad que se está celebrando en París. Las naciones de Europa, han contribuido con el siguiente contingente á tan importante certamen: Francia, 994 espositores; Bélgica, 204; Alemania, 149; Inglaterra, 121; Italia, 81; Estados-Unidos de América, 71; Suecia, 43; Rusia, 40; Austria, 38; España, 23; Noruega, 19; Hungría, 10; Dinamarca, 5; Japon, 2.

Es completamente inexacto que la Reina Isabel se haya movido de Etrepat, donde hace algunos dias reside.

### ÚLTIMA HORA.

**Por telégrama recibido en la madrugada del dia de ayer, sabemos con satisfaccion que ha sido elegido diputado á córtes, nuestro querido amigo D. Fernando de Moradillo, gobernador civil de esta provincia.**

# SECCION DE ANUNCIOS.

## BABANO IODADO

DE

GRIMAULT Y C.<sup>a</sup>—Farmacéuticos en Paris.

El Jarabe de Rábano iodado de Grimault y C.<sup>a</sup>, es una combinacion del Iodo con el Berro, el Rábano, y la Coclearia, plantas antiescorbúticas cuya eficacia es popular desde los tiempos mas remotos.

Todas las afecciones en las cuales el uso del aceite de hígado de bacalao y de los medicamentos iodados es de necesidad, son combatidas victoriosamente por medio del Jarabe de Rábano iodado de Grimault y C.<sup>a</sup>, con la ventajosa circunstancia que es recibido y tolerado fácilmente por los estómagos mas delicados, mientras que el aceite de hígado de bacalao, las píldoras y el jarabe de ioduro de hierro á menudo ocasionan asco, peso ó accidentes de intolerancia.

Desde hace veinte años, este medicamento dá los mas notables resultados en el tratamiento de la Tisis y de las Enfermedades de los niños, es poderoso contra las Escrófulas, el Linfatismo, la Raquitis, la Infartacion y la Inflamacion de las glándulas del cuello, los Tumores, las Costras y las diversas Erupciones de la piel, de la Cabeza y de la Cara. Excita el Apetito, dá tono á los tejidos, combate la Palidez y la Blandura de las carnes, devuelve á los niños el vigor y la alegría que les son naturales. Es tambien un admirable medicamento contra las Costras de la leche.

Cada frasco lleva el sello del gobierno francés, la marca de la fábrica y la firma GRIMAULT Y C.<sup>a</sup>

París.—Casa GRIMAULT Y C.<sup>a</sup>, Rue Vivienne 8.

Depósito Botica del Dr. Ametller, Cort-Real 4, Gerona.

## PASTILLAS DE NIELK

DE CLORATO DE POTASA COMPRIMIDAS

PARA LAS ENFERMEDADES DE LA GARGANTA.

Anginas agudas y crónicas, bronquitis, ulceraciones bucales y faringeadas, salivacion mercurial, fetidez de aliento, estincion de la voz, difteria, crup, &c., &c.  
—Precio 6 reales caja.

De venta en las principales farmacias. Depósito general Dr. Masó, Rambla de Estudios, 7, Barcelona.

En Gerona, Farmacia del Dr. Ametller, Córte-Real, 4.

**AGUAS.** Existe un salto de aguas, en el pueblo de Mata, contiguo á la carretera de Bañolas.

La persona que desee arrendarlo podrá dirigirse á la redaccion de este periódico ó á la fundacion de D. Juan Planas, en donde se le darán cuantas explicaciones quisiere.

24

## VELÓGRAFOS

para sacar cuarenta copias, con tinta especial á 40 reales.—Esparters, 12, entresuelo.

11—30

Se vende una antigua y acreditada tienda de ropas en un punto céntrico de esta Ciudad.

En la imprenta de este periódico darán razon.

11—30

Con muy buenas condiciones se venderá (por retirarse su dueño) un establecimiento en el que se sirve de comer y beber, situado en uno de los mejores parajes de esta Capital y cuenta con numerosa clientela.

Informará Francisco Carbó, Almacen de hierro.

8

## GACETA MUNICIPAL

REVISTA DE ADMINISTRACION, JURISPRUDENCIA Y HACIENDA.

SE PUBLICA EN MADRID TODOS LOS LUNES.

— Colaboradores —

- Araus* (D. Mariano) publicista y ex-diputado á Córtes.  
*Beraza* (D. José Maria Alonso de) publicista y ex-diputado á Córtes.  
*Cardaño* (Excmo. Sr. D. Primitivo Andrés) publicista y ordenador general de pagos del Ministerio de la Gobernacion.  
*Gallostra* (Excmo. Sr. D. José) publicista, Senador del Reino y asesor general del Ministerio de Hacienda.  
*Gullon* (Excmo. Sr. D. Pio) ex-subsecretario del Ministerio de Estado, publicista y Consejero de Estado.  
*Isasa* (D. José de) Catedrático de derecho de la Universidad Central.  
*Leal* (Excmo. Sr. D. José Roman) publicista, Senador por las sociedades económicas de Cuba y Puerto-Rico.  
*Maluquer* (Excmo. Sr. D. José) Senador del Reino, fiscal del Consejo de Estado y ex-subsecretario de Gracia y Justicia.  
*Mompou* (D. José) publicista Jefe de la Sesion de Cuentas atrasadas de Ultramar.  
*Montalvo* (D. Luis) Catedrático de la Universidad Central.  
*Montealto* (Excmo. Sr. Marqués de) Jefe de Contabilidad y ordenador de pagos de Ultramar.  
*Mosquera* (Excmo. Sr. D. Tomas Maria) ex-director de los registros y ex-ministro de Fomento.  
*Moya* (D. Miguel) publicista y Secretario del Ateneo de Madrid.  
*Oliver* (Excmo. Sr. D. Bienvenido) magistrado de Audiencia y Sub-director de los registros civil y de la propiedad y notariado.  
*Pacheco* (D. Francisco de Asis) publicista y Jefe de Administracion civil y otros varios conocidos escritores.
- Publicacion indispensable para los Tribunales y corporaciones provinciales y municipales.
- Precios de suscripcion en provincias.*—Semestre 7 pesetas. Año 12 pesetas 50 cénts.—La correspondencia al Director, Fomento, 1, bajos, Madrid.

## CON LA PAPAINE TROUETTE PERRET

PEPSINA VEJETAL

SACADA DEL CARICA PAPAYA.

Se curan radicalmente y con admirable prontitud las enfermedades del estómago, gastritis, gastralgias, diarrea de los niños &c.

Se toma despues de cada comida un sello medicinal, ó una cucharada grande del Jarabe, Vino ó Elixir.

Único depósito en esta Provincia.—Farmacia del Dr. AMETLLER, Córte-real, 4, Gerona.



¡JA NO'S CUS Á MA!

LA COMPAÑIA FABRIL

«SINGER»

ha resolt lo problema dant tots los modelos de sas lligitimas máquinas pera cusir á

10 BALS SETMANALS

sens pagá entrada, ni aument; ni tenir que fer cap adelanto, posantlas aixís al alcans de tot-hom. Se adquireix la milló, la mes bona, la mes llaujera, la máquina que no te competidó en tot lo univers que es la de

La Compañia Fabril «SINGER»

8 -- ABEURADORS -- 8

GIRONA.